

ben worden. Die griechische Sprache, welche zur Zeit Christi in Asien sehr gelehrt wurde, ist sonderlich von Aristarchus, Suidas, Carl dem Großen, welcher befahl, daß sie in den Schulen gelehrt würde, Chrysoloras, den Griechen, welche im 12ten Jahrhunderte von Constantiopol nach Italien giengen, Guarini, Reuchlin, Erasmus Rotterodamus, Pleander, Weller, von der Hardt, Schrevelius, Geonet, Ernesti, Bock getrieben werden. Die lateinische Sprache wurde von den alten Römern gesprochen, aber nach des Augustus Zeiten sehr verändert, daher man die Zeit vor Errichtung der Monarchie bis auf den Tod des Kaisers Augustus die geltende, darin Cicero, Livius, Julius Cäsar, Virgilius, Horatius und Ovidius lebten; die folgende Zeit bis auf den Kaiser Antoninus Pius, darin Velleius Paternius, Curtius, Seneca, Phedrus, Juvenalis, Quinctilianus, die beiden Plini, Suetonius, Tacitus und Sutorius lebten, die späterne; die folgende Zeit bis auf den Anfang des fünften Jahrhunderts, darin Justinius, Eutropius, Annianus Marcellinus, Aurelius Victor, Marsobius und von den Christen Minucius Felix, Lactantius, Ausonius, Prudentius lebten, die späterne; und die noch späterne die eisernen Zeit der lateinischen Sprache nennt. Zum 8ten Jahrhunderte höre die Sprache auf, eine lebende Sprache zu seyn, und es entstanden daraus die Spanische, Französische und neue Italidische Sprache, sie selbst aber blieb die Sprache der Kirche und der Gelehrten. Diejenigen, welche sich um die Aufnahme der lateinischen Sprache am meisten verdient gemacht haben, sind: Helius Donatus, Priscianus, Alfricus, Papiaq, Carl der Große, Petrarca, Valla, Melanchthon